

Cuerpo de Redacción:

Lic. don Manuel Coto F  
Prof. don Justo A. Facio  
Don Joaquín Vargas Coto  
Don Ricardo Castro B

# LA NOTICIA REPUBLICANA

ORGANO OFICIAL DEL PARTIDO REPUBLICANO

Director: LIC. ROMULO TOVAR

DIRECCION

362

ADMINISTRACION:

Apartado No. 783

AÑO 1 Número suelto ₡ 0-10

San José, Costa Rica Miércoles 3 de Octubre, 1923

Suscripción mensual ₡ 2.00

Nº 324

No. 593

## El echandismo como reacción tinoquista

Entiéndase que usamos de la palabra tinoquista para expresar un sistema de política desechable en el país. Nada diremos de los Tinoco, a quienes ha juzgado de sobra la conciencia pública y a quienes juzgará con severidad imparcial la historia. Antes del tinoquismo hubo el cletismo. Si se quiere, la política de los últimos tiempos arranca de 1906. En 1906 un golpe de estado burló la elección popular; en 1909 los pueblos reaccionan contra el golpe de estado y hacen triunfar la candidatura republicana de don Ricardo Jiménez; en 1913 el cletismo, entonces duranismo, se bate en nueva lucha ruidosa con los partidos populares. Como se han compensando las fuerzas y como no es posible un golpe de estado, porque el Presidente Jiménez lo conjuró a tiempo, aun cuando se estaba preparando, es necesaria una componenda cualquiera; pero en 1917 el cletismo, como sistema, logra dar el golpe de estado y van los republicanos a llenar las cárceles. En 1919 los pueblos reaccionan contra el golpe de estado. Pero el cletismo vencido o, en otras palabras el tinoquismo, que ha caído en medio de horrenda tragedia, hace un esfuerzo y comienza a insinuarse el echandismo. El Lic. Echandi hace su misterioso viaje a Liberia. ¿En representación de quien? Han dicho por allí que siendo él candidato a la presidencia, tenía que ir a Liberia a declinar la candidatura delante del señor Acosta. Un candidato jamás declina su candidatura delante de nadie; cuando más, puede declinarla delante de sus partidarios, porque, o el señor Echandi era candidato de algunos individuos o era candidato de sí mismo. Como candidato de sí mismo y de su familia si podía ir donde el señor Acosta y decirle: "Amigo, yo quería

aprovechar esta ocasión y lanzar mi nombre; pero prefiero no molestarlo a usted, ¿qué le parece?" Gesto en el cual hay mucho de cómico, pero nada de épico.

Sin embargo, no era tan cómico el gesto. ¿De quién se sentía candidato presidencial el señor Echandi? En aquel momento, cuando se creía que el señor Acosta venía cubierto con el polvo de la batalla del Jobo, no había posibilidad de una candidatura que no fuera la revolucionaria. Algunos pensaron en el nombre de Ricardo Jiménez; pero comprendieron a tiempo que superior al nombre prestigioso de Ricardo Jiménez era en aquel instante relativamente trágico el nombre de REVOLUCION. Cualquiera cosa que fuera la tal revolución, ella era la que tenía que triunfar necesariamente, porque ella era la que había matado la tiranía tinoquista. Tampoco el señor Jiménez dejaba de comprender de qué lado venían los que querían ofrecerle la candidatura. El grupo vencido reaccionaba al amparo de la libertad conquistada. Pero el cletismo necesitaba un nombre. Le costó mucho encontrarlo, porque de un modo o de otro, los hombres que necesitaba el cletismo se habían hundido en la catástrofe tinoquista. Entonces advirtieron que don Alberto no se había hecho notar demasiado en la tragedia de 1917.

Estúdiense ahora bien en qué consistía la reacción cletista o tinoquista y se comprenderá que ningún hombre podía ser más útil a esa reacción que el señor Echandi. ¿Qué tenía que defender la reacción tinoquista? ¿El poder? No tanto el poder en sí mismo. Los costarricenses saben que al amparo del tinoquismo se había hecho el contrato Amory y las negociaciones con el Royal Bank of Canada; que al amparo del tinoquismo se había lanzado una emisión de diecisiete millones, y que era necesario defender estas cosas.

Preguntamos nosotros ahora: ¿qué fue a hacer el señor Echandi a Liberia, a declinar una candidatura que hubieran descabezado los pueblos en las calles de San José, tal vez hasta en un nuevo crimen? ¿O fue, para tranquilidad de su círculo, a averiguar si el señor Acosta sería capaz de reaccionar contra la revolución que lo traía a la presidencia y de refrenar la política revolucionaria? ¿Es que fue en Liberia en donde se concibió el veto contra las leyes de la revolución? ¿Es que fue en Liberia en donde se decidió la política del futuro, que al día siguiente de asumir el poder el señor Acosta se transformó en una contienda abierta, franca y aliva del Congreso revolucionario contra el Ejecutivo? ¿Es que fue en Liberia en donde se resolvió que el Secretario de Relaciones Exteriores fuera don Alejandro Alvarado? ¿Es que fue en Liberia en donde se comenzaron a defender el contrato de Amory y la negociación con el Royal Bank?

No nos importa que haya sido en Liberia en donde se sugiriera la posibilidad de la candidatura del señor Echandi. Este es negocio de los pueblos, que ellos van a resolver por su propia determinación. Pero adviértase que si el señor Echandi fue a Liberia, llevaba una embajada trascendental: era el tinoquismo, eran los abogados del tinoquismo, que del naufragio de 1919 querían sacar adelante los negocios hechos bajo el régimen de Tinoco y evitar la cruda sanción que el pueblo revolucionario iba a imponer por ley ineludible de la historia contra el 27 de enero.

En la hora presente el señor Echandi no es más que un representante del golpe de estado de 1906 y del golpe de estado de 1917. Los costarricenses que estén al lado del señor Echandi, que no sean cletistas culpables ni tinoquistas culpables, están sancionando con un completo olvido de sus deberes cívicos esos dos crímenes. Están lavando de todo pecado a quienes extrangularon las libertades republicanas en escandalosa noche y a quienes mataron en Buenos Aires a Rogelio Fernández y están exaltando a quienes en una u otra forma han comprometido a la República exponiéndola a más de una humillación.

### CONTRADICCIONES DE don Alejandro

Otra cosa que dijo don Alejandro Alvarado en su célebre discurso de santo grande, como han dado en llamarle las gentes de uno y otro bando, fue eso de la reelección de don Ricardo. Para él, lo que se está haciendo ahora es reeligiendo a don Ricardo. Don Alejandro debe tener en muy poca estima a sus copartidarios cuando les entretiene con una doctrina puramente imaginaria. El modo como él concibe la reelección puede estimarse apenas como una manera de ver las doctrinas políticas y aun hasta hasta el diccionario de la Real Academia. No vamos a decirle al Lic. Alvarado lo que se entiende por reelección, porque él lo sabe mejor que nosotros. Lo que queremos hacer notar ahora es la dificultad que debe tener el señor Alvarado para conciliar su doctrina con ciertos hechos notorios.

En 1913 seguramente el señor Alvarado estuvo en el ajo del pacto Durán-Yglesias. Pero no solo estuvo en el ajo, sino que él fue uno de los que lo hicieron, pues notorio es que el Dr. Durán tiene en el señor Alvarado un secretario hábil y perspicaz para todas sus cosas de carácter político. Pues bien, en aquel entonces no era abominable lo que él llamaría la reelección del señor Yglesias; no era doctrina condenable. El señor Yglesias volvería a su política de calabozo y espionaje y a los atropellos de Santo Domingo, Grecia y Alajuela, y eso era hermoso para el señor Alvarado. El señor Yglesias volvería a gobernar con el látigo sobre las espaldas del olimpo, y esto era honroso para un representante legítimo del olimpo costarricense, ya hoy solitario; porque los dioses se han muerto. Y conste que era más difícil para el señor Alvarado aceptar en conciencia la reelección de Yglesias que la reelección, como él la llama, del Lic. Jiménez, aunque tal vez nos equivoquemos.

El otro aspecto de la contradicción: el núcleo más vital del echandismo del señor Alvarado es el civilismo, contra el cual el señor Alvarado batalló bravamente en 1913. El señor Yglesias, candidato del civilismo, posee una buena condición: cree en sus doctrinas políticas con un cierto fanatismo casi laudable: él cree que debe volver al gobierno, porque la república necesita de él; y como se ve, en esto es más sincero que el señor Alvarado. Este último caballero, a la vuelta de pocos años, cambia su doctrina reeleccionista; mientras que el señor Yglesias se mantiene fiel a ella. Pero resulta que ahora van del brazo el señor Yglesias y el señor Alvarado: el señor Yglesias como grande, porque no puede ser despreciable para el echandismo el hombre que les cede su partido, es decir, unos pocos miles de hombres, y el señor Alvarado como santo grande. Supóngase que hay una evolución extraordinaria en el echandismo y el señor Yglesias va a ocupar el primer puesto, como en el pacto Durán-Yglesias, y el señor Yglesias corre la aventura de volver al gobierno. ¿Qué va a hacer el señor Alvarado? Como conocemos la indole moral del señor Alvarado, sabemos que no abandonará su puesto de echandista-civilista y que aceptará la exaltación del señor Yglesias al poder. ¿Qué se hizo a doctrina de la no reelección del señor Alvarado?

Quien menos cree en eso de las doctrinas es el señor Alvarado. Lo que sucede es que para él la reelección es buena en el señor Yglesias; pero es pésima en el Lic. Jiménez. Para él es bueno que el señor Yglesias se reelija, como se reeligió, humillando a la república; pero es malo que el pueblo republicano vuelva a llevar al poder al Lic. Jiménez, que nunca humilló a la república.

Pero el señor Alvarado es buen cletista y eso está en su temperamento.

### La violencia

Ya los periódicos neutros hablan de la violencia en la campaña eleccionaria. Dicen que los últimos sucesos que ellos llaman desordenes, son el resultado de la violencia de los escritores y oradores de los partidos políticos. ¿Qué voz tienen los periódicos neutros en este inmenso encuentro? Nada nos importa de los enemigos, pero decimos que las tribunas republicanas son cumbres de tempestad; las tribunas republicanas deben ser terriblemente violentas; de las tribunas republicanas deben salir rayos. Y la prensa republicana no hace más que interpretar el fuego iracundo de la vasta conciencia republicana.

¿Qué quieren los periódicos neutros? Bastante tienen ellos con su carnet social y sus crónicas de la lucha Firpo-Dempsey y los anuncios de las películas de Harold Lloyd. Su oficio no tiene por qué compararse con el oficio de las prensas republicanas y de las tribunas del pueblo: aquí todo es cólera y odio profundo al mal, odio implacable y mortal; un republicano no es un muerto que anda galvánicamente por las calles; un republicano es un hombre. En esta lucha eleccionaria se afirma el tipo varonil del republicano; del hombre que tiene plena conciencia de sus derechos y que no ignora de dónde viene el peligro.

¿Por qué le tienen miedo a la violencia? La violencia es sagrada. A los periódicos neutros de nada les sirve la violencia. Para los republicanos la violencia es un culto: la libertad no es una condición anémica del hombre; cuando la libertad se vive, el corazón del hombre es todo ira. Ay! de los republicanos el día en que, por hacer honor a los periódicos neutros, en las horas en que viven soberbiamente su libertad, sintieran que el corazón les desfallece y que la vileza y la cobardía se les guarece en el pecho!

Los periódicos neutros son paraguas viejos. Las tribunas republicanas son volcanes. Lleva la lava purificadora hacia los valles podridos y haya en el vasto horizonte el claror de una tormenta.

# Los grandes triunfos de antier en Desamparados

## Notas de actualidad

Van estas impresiones de hoy a vuela pluma:

Día de gloria y de completo triunfo fué el domingo para el Partido Republicano del cantón de Desamparados. Nunca el jimenismo se ha sentido más fuerte en sus fuerzas morales ni más grande en el dinamismo material que llena de orgullo la hermosa e invencible causa republicana. Qué diferencia con nuestros adversarios los echandistas, abatidos, demoralizados, ya en los completos estertores de la agonía, sin tiendo de antemano, evidente, irresistiblemente, el horrible fracaso que se han llevado, que se están llevando y que más rudamente se llevarán en esos pocos días que faltan para la liquidación final.

Hermosísima asamblea pública con más de quinientos asistentes a las nueve horas. Insuperable comisión de oradores compuesta de los jóvenes Lic. don José Albertazzi Avendaño, Lic. don Guillermo Mata y profesor don Arturo Solano Monge. Cuando ha podido el echandismo poner una comisión así, por el número y por la calidad? Nunca, si es que esos ojos, sólo el Partido Republicano, que aquí como en todas partes cuenta con lo mejor de lo mejor, puede darse.

Los tres oradores fueron en sus brillantes períodos calorosamente aplaudidos. Qué contraste con el agricolismo! El domingo no encontraron los pobres echandistas de aquí más pío en qué ahogarse que con Antonio Monge Reyes. No saben los señores verdes qué agua puede llevar a su raquítico molino Antonio Monge Reyes? Señores echandistas: el domingo sentimos por ustedes lástima, la más profunda y completa lástima. Señores, por moralidad pública, no se vuelvan ustedes a exhibir tan triste y públicamente. Acuérdense que nosotros también somos de samparadeños y por lo mismo queremos mantener el limpio prestigio que ya muy alto hemos alcanzado. Qué puede esperarse y pensarse de un partido que ayer llevó a la tribuna a un Bernardo Gutiérrez, a un Armando Lafuente, hoy a Antonio Monge Reyes y que mañana, de seguro, se la darán a Mercedes Fernández? No, señores, si ustedes quieren hacer la mejor propaganda a nuestra causa, sigan por ese camino, con oradores y con oratoria así; pero acuérdense de que nosotros también somos desamparadeños y que ese es nuestro más alto blasón y nuestro mejor y más legítimo orgullo.

Se evaporaron? Lo cierto es que por ningún lado aparecieron: hace dos domingos que afligen esos inauditos esfuerzos por tratar de atraer gente, y nada. El domingo último Monge Reyes estaba solo, se re-

torcía el pobrecito como un energúmeno y nadie había que le acompañara; parecía que le hablaba a las piedras de la calle. Los jimenistas, por conmiseración, desde el club en donde en masa compacta estaban, lo aplaudieron y estos fueron los únicos aplausos que el infeliz oyó. Esto no fué un fracaso del echandismo, no, no lo conceptuamos así, fué algo más, fué el más espantoso ridículo en que pudieron haberse puesto. Choteada más grande nunca partido ni orador aquí se ha llevado.

Formidable e irreparable golpe se ha llevado el echandismo en este cantón con la exclusión del estimabilísimo Dr. don Roberto Chacón Paut como miembro de la Junta Cantonal.

El estimado doctor hace muy poco, es ese aspaviento de su directiva de papel, de puro papel, nos invitaba a un legítimo y honrado zarandeo. Doctor: muchísimo le estimamos a usted, muchísimo lo vamos a sentir porque con eso le vamos a herir su delicadeza, su orgullo personal, pero ese zarandeo lo encabezará usted, doctor, usted, jefe del echandismo del cantón, comprometido en dar esta localidad ganada; aspirante a diputado y otras tantas cosas que bien sabemos, que nos constan, pero que por la estimación personal que a usted guardamos, muy justa y merecida por cierto, por el momento nos reservamos; si, doctor, el primer zarandeo de su directiva será usted; a), por ser su residencia San José (artículo 20 e incisos respectivos de la Ley Electoral); b) por haber sido usted excluido de la Junta Electoral Cantonal (Acuerdo respectivo de la Junta Provincial).

San Miguel es pueblo unánimemente jimenista, baluarte inexpugnable del Partido Republicano. Así lo demostró el domingo en la grandiosa reunión que en esa simpática localidad celebró nuestra causa. Allí hablaron, entre delirantes aplausos, el Lic. don Andrés Venegas, quien se vió obligado a ocupar la tribuna por dos veces. Ese día los entusiastas Migueleños obsequiaron una partida de balompié al caballero don David Rojas Flores.

Las dos divisiones estaban formadas por decididos republicanos del distrito.

El día anterior este importante distrito había celebrado su fiesta patronal. El señor Ministro de Seguridad Pública con un criterio y acierto admirables, envió una guardia de policía de San José, a la orden del honradísimo y prestigiado agricultor de San Miguel, don Juan Bautista Barquero Núñez.

Ese sólo hecho bastó para que el más completo orden y la mayor compostura se observaran durante todo el día. Cosa muy distinta hubiera pasado si esa policía hubiera sido puesta a la orden del Jefe Político o del Agente de Policía. Estos habrían mandado a dar, en su pobre inconciencia, cincha como ya lo han hecho sin necesidad y del modo más arbitrario e injusto. Felicítanos muy sinceramente al Ministro de Seguridad Pública por este acierto con que procedió, y al amigo Barquero por la merecida prueba de confianza de que fué objeto.

No queremos terminar estas líneas sin dejar públicamente nuestra indignación y nuestra más vehemente protesta por el hecho insólito, increíble, del cura Elías Valenciano, al provocar, ante el público, con expresiones procaces y actitudes incultas, al orador señor Albertazzi en momentos en que éste hablaba. El señor Albertazzi, ante tal provocación, se

vió obligado a contestarle. Lo relatado es del dominio público, porque el público lo presencié. No queremos hacer comentarios, pero sí, públicamente manifestamos, que ante el gesto inculdo de cualquier rufián, el pueblo necesariamente tendrá que tomar su represalia.

Públicamente queremos hacer presente que si el señor Arzobispo no toma una actitud contra este cura que deshonra al clero nacional, no nos haremos responsables de lo que pueda ocurrir.

En grandes carreritas han estado en estos días el Cura, el Jefe Político, el Alcalde y un señor Rosendo. Calma, señores, no apresurar tanto cuando se sienten pasos de animal grande. Muy pocos son los descalabros que se han llevado y que han visto, para los que tendrán en adelante que ver y llevar.

CESAR BORGIA  
Desamparados, Oct. 1-1923

### Robustez desde la Infancia hasta la Vejez



En eso consiste la mayor felicidad y satisfacción que puede sacarse de la vida. La protección de la salud es igualmente esencial en todos los años de nuestra vida y en toda época es indisputablemente verdad que la

## EMULSION de SCOTT

produce robustez y energía, y porque es alimento concentrado domina toda debilidad y renueva las fuerzas todas. Emulsión de Scott protege la salud, no solo en la niñez y ancianidad, sino para toda la vida.

## PARTIDO REPUBLICANO

Se invita a los republicanos a la reunión semanal ordinaria que se verificará en el TEMPLO DE LA MUSICA

### El jueves 4 de Oebre. a las 7.30 p. m.

HARAN USO DE LA PALABRA MUY DISTINGUIDOS ORADORES.

---

## SE SUPLICA

A los señores Presidentes de las Directivas del Partido Republicano dar aviso inmediato al Jefe General del Censo,—Licenciado Horacio Castro, en cuáles lugares de su circunscripción no se han levantado los censos por las autoridades, con intervención de representantes de los partidos.

SECRETARIA GENERAL.

## Los Curas y la Política

"La Prensa" revolucionaria del reformismo, se queja de que los curas hagan propaganda contra el General Volio y pide al Gobierno, peregrina demanda, un poco jocosa, que meta en cintura, de acuerdo con la teoría de los gobiernos de mano fuerte, a los sacerdotes que hacen política. ¡Qué amigos se tiene la libertad! El partido republicano no le tiene miedo a los curas. El partido republicano tuvo encima a casi todos los curas de la República civilistas y hubo lugares, eminentemente religiosos, en donde el civilismo no pudo aportar un solo voto.

El partido republicano no le tiene miedo a los curas, ni debe tenerle miedo al reformismo bravo del General Volio: allí está, por ejemplo, San Antonio de Belén, en donde el reformismo tiene unos centenares de partidarios católicos, que no les importa que el señor Volio sea un apóstata, como lo llaman los sacerdotes. Allí está, por ejemplo, San Pedro de Poás, en donde el padre Oña no ha podido hacerle partidarios al señor Echandi. El

pueblo costarricense ya hace una diferencia plena entre las funciones sacerdotales del cura y las funciones políticas del ciudadano, y ya no va el campesino a preguntarle al cura: "tática, ¿por quién voto?" sino que vota en contra del cura, y si el cura se empeña en sostener su devoción política y abusa de su poder moral, puede ocurrir que en las piedras de la casa cural escúchese el ruido amenazador de los cuchillos del campesino. El campesino va a misa y reza el rosario con el cura, y en eso está con Dios; pero en cumplimiento de sus deberes cívicos, el campesino se siente libre de las influencias del cura.

Es hablar en mentecato eso de gritar contra el cura, y hacer cabriolas para demostrar que el cura es un empleado público. ¿Qué nos importa que sea un empleado público? Mientras no sea una autoridad militar o policíaca, haga el cura su propaganda. Nosotros sabemos que los republicanos respetan el púlpito, pero no son esclavos del púlpito.

## United Fruit Company

### Servicio de Vapores

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN ELIAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLDA y GALAMARES, harán el servicio regular entre Limón y Nueva York de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y OORONADO, de la Elder & Fryce Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes diríjase a las oficinas de la Compañía en Limón o San José, o a los Sub-Agentes en San José, señores Banco & Pirie Sues.

G. P. CHITTENDEN.—Administrador.  
San José, abril 9 de 1923.

Procesadores de Su Majestad el Rey Jorge V. de Inglaterra y de Su Majestad el Rey de España.

## BOVRIL

### DA GRAN ENERGIA

Estimula, nutre y sustenta... sin esfuerzos... digestivos...

LA FUERZA DE LA CARNE ESTÁ EN BOVRIL

"Gets-It" alivia el dolor quita los callos.

Las boticas lo venden

## Asamblea en Limón

Limón, 3. — Anoche los oradores Tomás Fernández Bollandi y Manuel Rodó, efectuaron espléndida y numerosa asamblea. Los republicanos les prodigaron hermosas ovaciones.

Corresponsal

SAL BLANCA

Punta - Piedra

Depósito donde

Blen Castro y Co.

Ante de comprar este artículo siempre consulte nuestro precio.

# Funcionarios que no cumplen con su deber

## Carta al Prelado

H. y Rmo. Sr. Arzobispo Dr. Otón Castro y Jiménez

San José

Respetable Pastor:

Tengo el gusto de saludar a su Señoría Ilma. con el aprecio y estimación que se merece y por este medio poner en conocimiento de su superior jerarquía eclesiástica este hecho que desde mucho de un pastor de almas, que debe ser modelo de virtudes y honradez eclesíastica.

A saber: Ayer domingo 30 de setiembre se presentaron en esta villa, en calidad de propagandistas del partido jimenista los Lics. don Guillermo Mata y don José Albertazzi Avendaño. Al ocupar la tribuna el señor Albertazzi fue interrumpido repetidas veces por el cura párroco señor Elías de J. Valenciano quien estaba situado en la esquina S. E. de la plaza central, pronunciando como reto al orador estas palabras: "Mentiras, ese orador miente". Al oír estas frases el pueblo allí reunido protestó enérgicamente de este proceder arbitrario e innoble de dicho prelado, quien no atiende circulares de neutralidad y, en vez de consagrarse por entero a sus funciones religiosas, dedica su tiempo a hacer política en favor de determinado bando político, fomentando así la discordia entre hermanos. El papel que desempeñó nuestro cura en la plaza de aquí, fue el de un clown de circo. Aquí los bandos jimenista y volista huyeron del templo por la conducta de

su pastor... A nosotros no nos importaría que dicho señor cura fuera echandista; pero que no procediera en la forma que lo hace, porque aquí se están caldeando los ánimos, y cuando menos pensado, puede ocurrir algo grave que se puede evitar a tiempo, siempre que, confiado en la benevolencia de su S. Ilma., llamara la atención a dicho señor cura para que se corrija y se consagre por entero a la doctrina de nuestro Cristo redentor.

Si su S. lo cree del caso, puede llamar a su residencia a los señores Lics. Albertazzi y Mata para que atestigüen la veracidad de mis palabras y levantar la información del caso, lo mismo que, si cree oportuno oír el justo relato de personas honorables de aquí, como don Tobías Mora y don David Rojas, puede escribirles para que quede un firme y legal testimonio de mis palabras. Ya los periódicos LA NOTICIA y "El Heraldo" han protestado de abusos de este Sr. Cura, y es oportuno que su S. Ema. ponga remedio a este mal para que todo camine aquí por un sendero justo y legítimo, con un pastor que modele a Cristo y a su jefe Mnsr. Castro, que es honra y gloria de los costarricenses, por su conducta ejemplar, su talento y su respeto por las opiniones políticas de los demás.

Soy de su S. Ilma. con toda consideración y respeto, muy atento y seguro servidor,

JOSE EMILIO NUÑEZ

Desamparados, octubre 1 1923.

## Chomes Provincia de PUNTARENAS

28 de Set. de 1923.

Sr. Director de "La Noticia Republicana"

SAN JOSE

Estimado Sr. y amigo:

Lo que es la circular del señor Presidente de la República a los señores Secretario de Estado, sobre que no deben consentir que sus inferiores se mezclen en el debate electoral, no ha dado por estos lados el resultado a que aspira el primer Magistrado de la Nación.

Aquí es visible la participación activa que en la política ha tomado el Agente Principal de Policía señor Méndez, quien sin miramiento alguno pone al servicio de la candidatura del señor Echandi todo su saber y esfuerzo, manifestados con descaro al hacerse el censo electoral, pues ha dejado sin incluir en el mismo, a sabiendas, a todos los jimenistas que a bien hubo de negarles el derecho del sufragio.

Pero donde la cosa raya en verdadero escándalo, es en la Planta de Guacimal, en donde el Agente de Policía Carlos Quiros, ha abandonado las ocupaciones de su cargo, para convertirse en propagandista del partido argollero.

Ambos casos delatados, están en la conciencia de ambos pueblos, en donde se malquiere a esas autoridades por su intromisión en un asunto que sólo al pueblo corresponde discutir.

¿Es así como esos empleados cumplen las órdenes del Presidente de la República? ¿Es así

como esas autoridades hacen honor al mismo Presidente?

Si a esas autoridades no se les pone en el carril de sus deberes, no será dudoso que tan anómala situación tenga desagradables consecuencias.

A raíz de la circular a que nos hemos referido, el señor Secretario de Estado en los Despachos de Gobernación y Policía, ha nombrado para Agente de Policía de Tambor al propagandista del echandismo Gregorio Laguna, sin sueldo.

Como este sujeto es muy pobre, y no es vecino del lugar en donde va a desempeñar el cargo, para el cual se le ha nombrado, eso ha dado lugar a creer que sea el partido de los godos quien pague el sueldo que ese señor necesita para vivir.

Delatamos estos hechos para que el señor Presidente de la República se entere de cómo se acata su famosa circular.

Su atto.

Corresponsal Político

### SIGUEN LOS ABUSOS DE LAS AUTORIDADES

Santa María, 10. — El Agente de Policía del General, don Aquiles Monge, partió de aquí en la madrugada de ayer, en compañía de una comisión echandista para aquel lugar; lo anterior confirma quejas escritas de vecinos del General, de que esta autoridad hace caso omiso a circulares del señor Presidente de la República, ejerciendo presión en aquellos ciudades.

P. Mena V.

# CRONICA Herediana

Vamos a hacerle el honor de una crónica al echandismo herediano por la sobresaliente función que dieron en el club verde dedicada al señor don Julio Sánchez, con motivo de su regreso al país. Para que estuviera regularmente concurrida, trajeron los partidarios de San Isidro, los de Santa Bárbara, Rafael, los de Santa Bárbara, Barba, Belén, Santo Domingo, San Pablo, Barreal, Mercedes y la peonada que nunca debe de faltar de San Francisco.

Poco antes de dar principio la función, cada partidario desfiló por la casa de un prominentemente jefe y posible candidato a la diputación como representante del partido civil de Heredia, donde recibieron un presente que diz les trajo de allá abajo.

Y previos los himnos argolleros, cuya música se nos asemeja a la del siglo pasado, sus cadencias a la época de la chirimía, y las marciales notas, a los cantos de los célebres rosarios de don Carrás, rompió el fuego don Chaverro; al que no pudimos escuchar sus latas por su vocería agorera que se gasta.

Ocupó luego la tribuna un señor del mismo apellido; experto saca-muelas de Alajuela, y quien de la noche a la mañana resultó profesor de literatura por disposición de Licho Dobles. Ese literato y dentista, sí que nos habló fuerte y recio; todavía nos encontramos surumbados de los oídos. La emprendió contra el Licdo. Jiménez por sus ideas en materia religiosa; pero como a don Ricardo, Presidente de la República, no hay que tocarle nada contra la fe ni contra la iglesia, en ese punto el orador trataba un tema pasado de moda. Después le dió por ladrarle a la Escuela Normal de Costa Rica, al extremo que nos figuramos que de ella no habían quedado ni los cimientos, pero ¡qué va!, al contrario, ahora más que nunca se encuentra y permanece ergida y orgullosa desafiando los tiros que le disparan los fanáticos y los politicastros de estómago a quienes les conviene mantener en la ignorancia a las masas populares para hacerse ricos con los fondos del

Estado, que son de todos los costarricenses. Estos repetidos ataques, que en esta noche le disparó el literato Chaverro, y en días pasados un señor Colcher, a la Normal, confirmaron una vez más que el candidato señor Echandi está contra esta institución que todo buen y agradecido herediano debe defender, como en efecto defendemos, cueste lo que costare.

Acto continuo, usó de la palabra el señor Dobles S., que previa una incensariada a don Julio, se caracterizó en la tribuna al estilo gavorreales. Tan bravo y tan piano habló el profesor Dobles, que nos hizo meditar en cuán terrible y tétrica debe de ser una tempestad en el mar, y nos hizo también preguntarnos, si tienen el triunfo en las manos y si le hablaba a los echandistas, por qué tan así, que sólo les faltó mentarles la "mama". Posiblemente el orador trató de imitar al elocuente orador don Omar Dengo, príncipe de la palabra, pero eso sería ridículo pensarlo! Hizo apreciaciones desfavorables del Licenciado Jiménez, las que por cierto no se compaginan con las favorables que del mismo Lic. Jiménez habló a los profesores Dengo, don José Guerrero y don Elías Vicente, en uno de los cantones de Alajuela, cuando en las vacaciones semestrales, estos adalides de la democracia, fueron a sembrar la semilla republicana por aquellos lugares. Para bajar del cajón, el orador, nos leyó un telegrama del señor Echandi en que avisaba de su entrada al Naranjo a la cabeza de mil y resto de caballos (ni por los demonios que bajan de esa cifra); mostró al público una directiva barrilete, por supuesto, sin el respectivo zarandeo que la redujo a la tercera parte; momento éste en que seguro él juzgó transformarse en Omar, o en Hugo, o en un Castelar, pero más bien se parecía a uno de esos propagandistas de medicinas de patente.

NOTA: — En esta función no les permitieron tomar parte a los oradores cloaca Medina y Peñaranda, por lo que se comprende que los tienen de suple faltas.

INKE RACI...

## El "Diario del Comercio" y los maestros

En el "Diario del Comercio" de fecha 20 del mes ppdo., se ataca fuertemente a la maestra de Picado, jurisdicción de Turubares, señorita Angela Alvear; no podría esperarse otra cosa del diario verde, que viendo su marcada derrota, acude a medios vedados; Pobrecitos! Por qué no atacan al maestro de San Luis, furibundo propagandista del echandismo? ¿Por qué no dice que el 15 de setiembre estuvieron en San Luis de Turubares unos propagandistas y las autoridades turubareñas, en estado de ebriedad, haciendo presión en favor del echandismo? Señores echandistas; no sean ustedes cobardes, no ataquen a una señorita; entiéndanse con los

hombres. ¿Por qué no atacan al Jefe Político y sus subalternos, quienes en Turubares hacen de caciques y mandan a quitar los Viva Jiménez que orgullosos ostentan los vecinos honrados?

¿Por qué no atacan al telegrafista de Turubares, que anda enseñando los originales de los telegramas que en su despacho se depositan, siendo esto absolutamente prohibido?

¿Por qué no dicen que en Turubares los Masís no cierran sus establecimientos durante los días de fiestas y se baila en el establecimiento hasta las dos de la mañana, y esto se tolera porque son echandistas?

PURIDES

## De San Pablo de Tarrazú

Set. 21 de 1923.

Nos anunciaron los verdes una contestación defendiendo a don Alberto Vargas (Sic), ¿de qué? ¿Que vino pobre? una virtud...! ¿qué sirvió el puesto de ayudante de carreteras? otra virtud...! Y que renunció el puesto de Mucipe para dejarnos sin representación? otra virtud! Sólo que de esta tiene la culpa, según el pasquín publicado en el "Diario del Comercio" de anteayer, un ex-Jefe Político.

Vaciente salido...! "No hay peor enemigo que un amigo tonto". Quedamos con que aquella virtuosa acción es cierta...!

Quien tales líneas escribió, le ha hecho más daño a don Alberto que el artículo que se combate, y yo me voy a permitir decir algo en bien suyo.

En primer término, don Alberto no es persona manejable; tiene criterio propio, y es y ha sido perfectamente dueño de sus acciones, y en segundo término, al más topo de los tarrazuños no les cabe que ningún Jefe Político ahora ni en ningún tiempo haya tenido ni tenga que ver

y mucho menos obligar a que un Mucipe renuncie.

Que don Alberto es nube que oscurece al sol, y que asombra no solo al más pintado de los tarrazuños, estamos conformes, es cierto, de tal manera que las milpas verdes se están tornando amarillas, y los echandistas tiritan de frío, probablemente porque recuerdan también aquella famosa carta de Astúa Aguilhar en la administración de don Cleto, cuando don Alberto servía la Jefatura Política de este cantón, por la cual se obligó a los electores republicanos a votar por la papeleta oficial.

Pregúntele a don Ramón Blanco, don Leopoldo Vargas y otros.

ADAN

\*\*\*\*\*



### Fallecimiento de D. Ezequiel Vega

Aver dejó de existir en esta capital el honrado obrero don Ezequiel Vega, a cuyos restos se dió en la tarde cristiana sepultura con lujoso acompañamiento.

El señor Vega, de una conocida familia de Tres Ríos, estaba enfermo de cuidado desde hace algún tiempo.

"La Noticia Republicana", al consignar esta dolorosa nueva, envía su sentido pésame a toda la familia Vega que hoy deplora la muerte de Ezequiel, viejo y decidido republicano.

### Hacia el buen camino

Alajuela, Set. de 1923. — Protesto de la firma que en nombre de la hora di por el partido echandista, y votaré el próximo dos de diciembre por el eximio ciudadano Lic. don Ricardo Jiménez, que es en mi concepto el hombre que conviene más al país.

Rogado de Zacarías Panizza Soto que no sabe firmar.

Domingo Lizano

Testigo, Jorge Acuña S.

TRAPOS VIEJOS PERO LIMPIOS SE COMPRAN EN ESTA IMPRENTA

# Costa Rica bajo el pabellón azul

## La Directiva Republicana de San Cristóbal, Provincia de S. José

Los infrascriptos, vecinos de San Cristóbal, provincia de San José, en ejercicio de nuestros derechos cívicos, acogemos con entusiasmo la candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno, y nos adherimos a la gran causa republicana.

### Fiscales

Virgilio Mena Jiménez  
Ismael Mata Calderón

### Jefes de Propaganda

Miguel Mora Mora  
Marcelo Torres Bejarano

### Vocales

Antonio Romero Acuña  
Savinio Sánchez Navarro  
Valerio Romero Acuña  
Francisco Carpio Tames  
Aniceto Carpio Araya  
Julián Acuña Gamboa  
Clemente Camacho Brenes  
Rodolfo Fonseca Torres  
Rosendo Cordero Picado  
Malaquías Fonseca Torres  
Abel Rojas Zúñiga  
Abel Rojas Zúñiga  
Casimiro Rojas ú. ap.  
Norberto Ceciliano Mora  
Ricardo Rojas ú. ap.  
Bernabé Badilla Segura  
Aurelio Fallas Romero  
Ramón Acuña ú. ap.  
Rosendo Brizuela ú. ap.

NOTA: — Queda un número de más de trescientas adhesiones, de ciudadanos que depositarán sus votos en favor del Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno el día dos del próximo diciembre.

### Presidentes Honorarios

Enrique Muñoz M.  
Ismael Muñoz Cordero  
Juan Mena Arias  
Audió Camacho Bienes

### Presidentes Efectivos

Alfredo Abarca Fonseca  
Rodolfo Acuña Rojas  
Enrique Abarca Salazar  
Tobías Fonseca Gamboa

### Vicepresidentes

Enrique Abarca  
José Brizuela ú. ap.  
Juan Mena Arias

### Secretario General

Juan Fernando Mora  
Alfonso Céspedes Rojas  
Daniel Mora Calvo

### Secretario

Roberto Ceciliano Jiménez  
Antonio Muñoz Jiménez

## Directiva Republicana de Patio de Agua y Caragral, Provincia de Cartago

Los infrascriptos, vecinos del distrito de Patio de Agua y el vecindario de Caragral de la provincia de Cartago, en ejercicio de nuestros derechos cívicos acogemos con entusiasmo la candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno, y nos adherimos a la gran causa republicana.

### Presidentes Honorarios

Jenaro Hernández  
Froilán Cordero Navarro  
José Cordero Navarro  
Juan Camacho Romero

### Presidentes Efectivos

Rómulo Vásquez T.  
Procopio Romero Leiva  
Alberto Calderón Montoya  
Pedro Calvo Pereira  
Luis Robles Mata  
Torcuato Jiménez Castro

### Vicepresidentes

Clodomiro Calderón Montoya  
José Vicente Calderón Montoya  
Custodio Cordero N.  
Juan Ramón Navarro ú. ap.

### Secretario General

Nicolás Romero Leiva  
Tesorero

José Hernández Cordero

### Fiscal

Ismael Fuentes Navarro

### Jefe de Propaganda

Miguel Mora Mora

### Vocales

Ignacio Calderón Montoya  
Elias Navarro Ramírez  
Cornelio Tencio Monestel  
Maximino Tencio Hernández  
Fidelino Tencio Cordero  
Plácido Tencio Cordero  
Tobías Tencio Monge  
David Tencio Monge  
Tomás Angulo Tencio  
Alfredo Fuentes Navarro  
Enrique Fuentes Navarro  
Ramón Hernández  
Juan María Araya Brenes  
León Araya Brenes  
Juan Araya Brenes  
Alonso Araya Brenes  
Patricio Araya Brenes  
Ramón Salas Navarro  
Rosendo Navarro  
Emiliano Monestel Camacho  
Ramón Monestel Camacho  
Antonio Monestel Camacho  
Guillermo Romero Navarro  
Juan Romero Navarro  
Ramón Camacho Romero  
Juan Tencio M.  
Juan Hidalgo

## PLANTA DE GUACIMAL, Provincia de Puntarenas

27 de Set. 1923

Sr. Director de "La Noticia Republicana"

SAN JOSE

Señor mío:

En el distrito de Chomes, todo el partido que tiene el señor Echandi está reconcentrado en la planta de Guacimal, pues el centro, Sarmiento y Lagartos, son fuertes republicanos.

Hace unos días, los verdes publicaron una directiva de los partidarios con que cuentan en este lugar, y practicando un zarandeo a la ligera, nos dió este resultado:

Pilayo Marcet, español  
Batista Oliverio B., italiano  
Hipólito Dimaró, italiano  
Macedonio Camacho Villalobos, jimenista  
Juan Rojas Castro, no es echandista  
Próspero Chaves R., no echandista  
Juan Chacón, no es echandista  
Isidro Villalobos, no es echandista  
Jesús Villalobos, no es echandista

Modesto Villalobos, no es echandista  
Tobías Villalobos G., no es echandista  
Ramón Villalobos, no es echandista  
Filadelfo Mora, no es echandista  
Eliseo Mora V., no es echandista  
Juan Mora V., no es echandista  
Francisco Barquero L., no es echandista  
Carlos Barquero C., no es echandista  
Elias Barquero A., no es echandista  
Jesús Arias D., no es echandista  
José Loria V., no es echandista  
Gerardo Loria V., no es echandista  
Emilio Madrigal A., no es echandista  
Heleodoro Loria, es demente  
Isidro Castro M., vive en el Líbano

Veintiséis forros en una directiva de ciento y pico de nombres, pero así son los echandistas de ilusos, y es así como mantienen engañado a su pobre candidato.

JACINCO

## LA GRAN VIA

— ACABA DE RECIBIR —

Morróns Glacés — Ciuelas rellenas — Instant Postum, Sustituto de café — Conservas Alemanas — Confites de Venchi — Queso Patagrás extra.  
Queso de bola extra — Frutas y Espárragos del Monte, Cereales, gran surtido — Jamones de York — Galletas de Peek Frean — Cranberry Sauce — Gelatina Jell, etc.

— TELEFONO No. 754 —

## CALZADA & RUIZ

GRAN ALMACEN DE GRANOS Y APAROTES — IMPORTACION DIRECTA —

Despachamos mercaderías a domicilio Visitenor y se con vencerá de nuestros bajos precios  
PASAJE JIMENEZ: Frente a la Caballeriza del Gobierno San José, Costa Rica. — Ap. 934 — Tel. 872

Sufre Ud. dolor de cabeza

Su remedio instantáneo son las

# OBLEAS CEFALICAS

De venta en todas las boticas



## PUROS Habanos

La Corona.  
La Carolina.  
José Gener.  
García Alonso.  
Murias.  
Villar y Villas.  
Y Cabañas.  
y los famosos  
Sumatras.

## Nueva Cigarrería

Al lado de Siebe.

## PROTESTA

Quiero presentar por este medio mi enérgica protesta por el hecho insólito que el thquillero Murillo, de una cantina por la estación del Atlántico, que quiere poner en ejecución las doctrinas de su candidato, de conquistar adeptos para el raquítico partido verde, a base de agardiente.

Ese señor ha querido abusar con el nombre de mi padre, Juan Gómez Granados, haciéndole incluir sin su consentimiento en la directiva echandista. Por ese inculcable abuso, protesto más enérgica.

José Gómez Bonilla

## AMERICA VIERNES 5 DE OCTUBRE ACONTECIMIENTO

Estreno de la película del Gran Desfile Reformista en esta Capital  
Gran Conferencia Política por el Candidato, General don JORGE VOLIO

## VARIEDADES

Miércoles, Octubre 3  
POR ULTIMA VEZ Y EN POPULAR  
SOAVA GALLONE EN LA LLAMARADA  
Domingo: La Bertini en LA HERIDA

## Teatro Trébol

Miércoles, Octubre 3  
A LAS 7 P. M.  
El espectáculo más emocionante de boxeo  
FIRPO-WILLARD  
A LAS 8.30  
LOS MILAGROS del AMOR

## Gabriel Coronado, Sucesores

TENERIA Y ALMACEN DE CUEROS y toda clase de materiales para zapatería  
SUELA DE LA MEJOR CALIDAD  
Ap. 483 — Tel. 713

## Cerveza TRAUBE

La mejor del país

PIDALA en todos los establecimientos

## LA BOTICA

# "El Cometa"

ACABA DE RECIBIR CANDELILLAS JAPONESAS

# Ka Killer

INSECTICIDA PARA DESTRUIR ZANCUDOS, MOSCAS, PULGAS, PIOJOS, CUCARACHAS, ALEPATOS Y TODO BICHO QUE ANIQUILA A LA HUMANIDAD

## OBLEAS NEURALGINA

Quitan en pocos minutos el dolor de cabeza, neuralgia, etc.

## OBLEAS ANTIGRIPALES

Para resfriados :: Trancazo Influenza.

AGENCIA GENERAL:

# BOTICÁ LA VIOLETA